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古兵：从方案公布到现在也有一段时
间了，所以说在人们的关注中，对这个方
案有多种的解读，我不知道在您的关注
中，对一些人的议论还有方案中所出现的
问题，有没有一些特别的提示，比如说哪
些问题是可能被人误解的。

蔡振华：有一个不准确的误导，关键
词就是国家队进世界杯、进奥运会。

古兵：这也是方案中所提到的。
蔡振华：这不是单一的，我们分三步

走，从近期、中期、远期，更多的是体现在
职业联赛的水平，我们的联赛品牌应该
是世界的前列，既然是世界的强队，那他
不是说单一的一次世界杯。

▶背景 中国足球改革发展，总体方
案规划了三步走战略，通过了近期、中期
和远期目标，改善足球发展的环境和氛
围，足球青少年人口大幅增加，中国足球
实现全面发展，在这三步走战略中，远期
目标最让人振奋。

古兵：那么在你内心会不会对这样的
目标也有一个时间表，不仅仅是方案上
我们看到的。

蔡振华：我想说的是，目前还在研
究，我们申办世界杯，我们的方向或者意
愿是明确的，何时来申办并不是说你想
申办就能成功的，它还是要按照国际足
联的规定。

古兵：这个时间点会提前吗？
蔡振华：我们没有时间，我们分了三

步走，没有说时间里面初步是几年，中期
是几年，长期是几年，它是衔接的，所以
我就说完全有可能是要早日实现的。

▶背景 中国足球是中国体育界最早
推进职业化改革的项目，1994年职业化改
革初期，甲A联赛火爆异常，中国足球一度
繁花似锦，然而由于足球基础薄弱，社会
条件不成熟，改革不够彻底，各种配套制
度没有跟上，整个足球发展走入歧途。虽
然2002年世界杯国足出线，给中国足球带
来了短暂的风光，但随着世界杯上中国队
一场没赢，一分未得，一球未进，中国足球
再次被打回原形，并开始快速下滑，到
2009年假球黑哨等窝案浮出水面，才将
行业管理混乱球场舞弊的问题彻底大白
于天下。再加上国家队距离世界杯越来
越远，社会上对于足球责难不断，把足球
逼到了必须真正彻底改革的境地。

蔡振华：出台了一个足球改革发展的
总体方案，我个人的感受就是可以去为了
实现中国的足球梦任性地发展下去。

古兵：任性在网络上是有资本的，是
有钱才任性,但对中国足球来说，这个任
性有什么资格？

蔡振华：最起码我个人认为有那么
几个，一个这次方案的出台和以往有很
大的不同，它既有国家层面上来支持，来
为足球的改革保驾护航，又有从国家层
面来动员社会各种力量，特别是怀有中
国足球梦的有识人士积极地参与到中国
足球发展的过程中。

▶背景 蔡振华，曾经的乒乓球世界冠
军，中国乒乓球队总教练，国家体育总局乒
羽中心主任，作为现任国家体育总局副局
长，蔡振华是2010年9月分管足球工作的，
那时候正值反黑扫赌风暴，蔡振华的分管
可谓临危受命，而这也算得上他第二次临
危受命，他的第一次临危受命是1990年从
意大利回国，在中国乒乓球队低谷的时候，
重新把中国乒乓球带回世界巅峰。2014年
年初，蔡振华出任中国足协第10任主席，很
多人质疑，作为功勋主帅，明星局长，蔡振
华能否复制乒乓球的繁荣和辉煌，上演小
球推动大球，将中国足球带出低谷。

古兵：人们都说在中国，做中国足球

协会的主席有很大压力和很多难处，这一
年来你对这一点是否有新的感触？

蔡振华：我们不仅仅是国家队，如果说
我们从协会的建设，从足球全国体系来和德
国、欧美的其他强国相比，我打一个不恰当
的比喻，我们输给德国，可能现在是0∶8、
0∶7，我们如果从协会从系统来相比，我们
可能还不止这个距离。

▶背景 俱乐部联赛、群众体育、国
家队，足协工作头绪众多，而国家队的成
绩是最显著的指标，由于未能进入2014
年巴西世界杯，中国国家队的大赛主要
是在亚洲，但是现实的情况是，中国队即
使在亚洲也是二三流的水平。担任中国
足协主席之后，蔡振华迎接的首次大赛
就是韩国仁川亚运会。

古兵：在整个过程中，前期你们关注
的焦点，还有讨论争议的焦点是什么？

蔡振华：那就多了，譬如说足球，我
们是不是还应该回到原来的举国体制
上，因为足球到了市场，到了企业来管理
这个队伍，很多社会的问题也掺杂到这
个发展过程里，甚至出现了假赌黑，我们
想管管不了，但最终我们经过综合分析，
认为从足球发展的规律上来说，它（举国
体制）是不合适的。

古兵：其实我觉得作为中国足协主席，
您对假赌黑的问题从您就任的时候心里已
经有了一个底数，知道什么样的状况。经
过一年的亲历管理，您觉得对这个问题的
遏制打击现在是一个什么样的程度？

蔡振华：我们仍然应该高度重视，防
止这种苗头死灰复燃。

古兵：您觉得现在还有苗头出现吗？
蔡振华：我不能保证说每一场球没有

这样的问题，目前足球和社会的发展，很多
方面它是同步的，人们的法律法规意识，和
我们现在依法治国，它也是息息相关的。

古兵：中国足球进行了多次的改革，但
是这次的改革是从顶层、最高层进行的决
策部署，大家会想为什么会从足球入手。

蔡振华：确实是这样，如果你单一地
去说，说足球只是一个体育项目，看似好
像不大或者是很小，但是我们理解要从
小见到大。

古兵：见到什么样的大？
蔡振华：譬如，说它是国际化的，它是职

业化的，它是社会化的，甚至它是产业化的。
所以也就是足球的功能，它不是单一的。

▶背景 在调研过程中，蔡振华进一
步认识到，作为世界第一运动，足球对于
一个国家、民族和社会的作用。

蔡振华：譬如说我们的孩子们，他喜
欢运动，他从小活泼可爱，当他参与到足
球当中的时候，在愉悦精神的同时，能够
去培养他们，譬如说团队的协作精神，培
养他们互助、互帮，甚至谅解。可以培养
他们顽强的意志品质。我们到国外看欧
美在体育赛事特别是足球上，每周在体育
场，平时的时候可能空空荡荡，但一到周
末的时候，上万人、几万人，大家都聚在足
球场里面，一起来分享。它不仅是足球运
动员、教练员、裁判、工作人员，他们的观
众，他们的球迷，一样是参与到这里面的，
这种场面是震撼的。在调研的过程中，我
们看到西班牙前几年的金融危机，是不是
失业率很高，但就是因为足球，所以他们
的社会还是比较稳定的。这是我们在调
研过程中，西班牙队官员就把足球作为一
个例子。譬如我们调研的时候，我们到巴
西，人家就很典型地说了一句话，政府如果
多建一个足球场，就可以少建一个监狱。当
今中国社会发展到今天，是可以完全借鉴
的，其中一个很大的要素，一定要遵循足球
发展的规律去发展足球。
下转AA08版

中国足球改革描绘
未来大方向，世界强
队、顶级联赛、办世
界杯、进奥运会。昨
晚央视《面对面》栏
目记者古兵专访中
国 足 协 主 席 蔡 振
华。3月16日，两会
结束的第二天，国务
院公布了中国足球
改革发展整体方案，
50条纲领性改革措
施，是中国足球未来
发 展 的 方 向 和 道
路。作为中国足球
史上一个里程碑式
的时间，各大媒体
都 进 行 了 深 度 解
析。有媒体评论，
中国足球的春天来
了，而国家体育总
局副局长、中国足
协主席蔡振华无疑
成了足球改革解读
的最权威人物。
记者 刘超峰 潘松 陈凯 整理

遵循足球的发展规律发展足球
央视《面对面》记者古兵对话中国足协主席蔡振华纵论足改


